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“近平同志虽然年轻，但涵养很好” 

——习近平在厦门（六） 

 

  采访对象：吕拱南，1939年 3月生，福建厦门人，工程师。

1980 年 12月起先后任厦门市计委科长、常务副主任；杏林区委

副书记、区长；市台办副主任、巡视员。 

  采 访 组：沈凌 路也 胥晴 

  采访日期：2017 年 6 月 6日 

  采访地点：厦门宾馆 

  采访组：吕主任您好！习近平同志 1985 年来厦门任副市长

的时候，您在市计划委员会工作，你们见面的时间比较早吧？ 

  吕拱南：是的。近平同志刚来厦门当副市长，我们就见了面。

当时，市计委的办公室在政府办公楼的二层，他在三层，他来二

层走了一圈，跟大家一一见面握手，让人感到特别亲切。 
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  近平同志任职厦门时，我是市计委的一名副主任。近平同志

是副市长，跟我们这些工作人员也就是打个照面，不一定能给他

留下什么印象，但他给我们留下的印象却是很深刻的。我清楚地

记得，他那天穿着褪色的中山装，头发大概有半个月以上没理了，

比较长。我形容他是‚从农村出来的干部‛。因为当时厦门这边

的干部在着装上已经先走一步，不穿那种四个口袋、有盖子的中

山装，而是穿没有盖子的三个口袋的中山西装了。 

起初，近平同志分管农业、农村、同安县，以及经济协作办

（主管国内省市到厦门来的企业的批准、管理，即‚引进来‛），

这些都不在计委口。后来近平同志当常务副市长，我和他的接触

也就逐渐多了起来。 

 

  采访组：在您后来和习近平同志的接触中，他又给您留下了

什么样的印象？ 

  吕拱南：随着接触的增加，我对近平同志的了解也逐步深入。

在我看来，他为人忠厚朴实，淳朴坦然，不讲官话，说话实在，

和蔼可亲，平易近人，考虑问题非常全面周到。 

  近平同志非常谦虚、低调、平和，对别人很尊重，如不管是

什么职务的人，他都按厦门地方的习惯称呼，不会直呼其大名（连

名带姓），使人感到亲切。每次到基层调研或者出差之前，他都

会对我们这些同行人员做‚安民告示‛，明确意图、行动安排，

要求我们自己做好准备，他很细致周到，甚至连住宿、交通都亲
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自安排或过问。 

  我想，近平同志这种优良品行，来自良好家风的继承与社会

磨砺的熏陶。他出生在革命家庭，父母严格的管教使他与同时代

成长的普通孩子别无两样。他跟我讲，他在北京胡同里长大，是

地道的‚胡同‛孩子。艰苦、耐劳、奋发，从小就在他身上刻下

深深烙印。父亲的勤奋、严厉、平易近人、工作上的认真、善待

他人的美德，都一一被他继承下来。这些美德在他艰苦的陕北知

青岁月中派上用场。 

  在陕北农村的七年时间里，近平同志与农民群众同吃同住同

劳动，使他深深地了解群众所想、所盼、所求。广大农民群众对

美好生活的向往，深深扎根于他的人生价值体系里。他大学毕业

后分配到中央国家机关，但从未忘记基层农村的盼求，就再一次

选择到艰苦的冀中大地为改变农村农民的面貌而奋斗。邓小平等

老一辈革命家指出，中国只有改革开放才有出路，兴办经济特区

是最前沿的开放形式，要大胆探索、敢闯敢试，杀出一条血路。

面对国家战略机遇和人生锻炼的机会，他来到厦门经济特区工作，

人生道路从此迈入更为重要的关键一步。 

  近平同志曾亲口对我说：‚我的价值观、人生观来源于我的

家庭，来源于我在陕北艰苦地方上山下乡，来源于劳苦大众，所

以我就选择走从政为民的道路，不会走别的道路。‛所以他现在

能非常坚定地说‚不忘初心‛，他不是激情之下说出这样的话，

而是有着深厚家庭根源、社会实践根源的，这些使他能够坚定地
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全心全意为人民大众、为振兴中华而奋斗。可以说，能够有近平

同志这样一个领袖人物，是党之大幸、人民之大幸。 

 

  采访组：请您回忆一下习近平同志在厦门工作时主抓哪些方

面的工作？ 

  吕拱南：近平同志的工作方法很好，所以我们都愿意在他手

下工作。他的思想境界也很开阔，给人以很大的启发。他刚来的

时候，市里安排他协助王金水工作，后来他自告奋勇抓农业。 

  1987 年，厦门经济特区扩大到全岛以后，近平同志在主抓

发展战略的同时，还主抓八大工程中的信息工程、筼筜港（筼筜

湖的旧称）污水治理和特区道路工程及其他重大项目（八大工程

分别是：港口、飞机场、电力即杏林的发电厂、自来水、邮电通

信、特区道路工程、筼筜港污水治理、信息工程）。我在他直接

领导下，还联系厦门烟厂、同安矿泉水厂、同安银城啤酒厂等项

目建设，每次都是近平同志亲自找我了解项目具体情况和进展，

布置我去把一个个事情落到实处。他隔一段时间就会主动过问一

次。近平同志是一个心很细的人，他不讲虚话，问的问题都很具

体，我善于搜集与记录，背包里全是材料，要是忘了数字，就赶

紧拿出来看，近平同志一问，我就能很快给他答案。这样一来，

近平同志就比较多地找我了解情况、布置工作。 

 

  采访组：厦门国际银行是国内第一家中外合资银行，习近平
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同志当年很关注这个银行的开办。请您谈谈这方面情况。 

  吕拱南：厦门国际银行是上世纪 80 年代经国家批准的首家

中外合资银行，近平同志对这家银行确实关怀备至。他参加开业

典礼并接见香港贵宾，还多次亲临指导工作。2010年来厦门时，

仍然惦念着国际银行的近况。 

  经济特区兴办早期最急盼解决的就是引进境外资金与技术。

近平同志在厦门最为重视的工作之一就是多渠道引资，以解决燃

眉之急。他分管市计委工作后，特别重视金融业务与外国资金的

吸纳，厦门国际银行的引进就是成果之一。 

  厦门国际银行是由香港的汇丰银行、渣打银行和国内的中国

银行，通过合资方式成立的，可以非常方便引进香港资金到厦门

特区，所以近平同志对厦门国际银行高度地重视、关心和支持。

在各方面全力支持下，国家首先批准给该银行 2000 万人民币额

度的贷款指标。厦门国际银行的成功经营范例，使香港的汇丰银

行、渣打银行，新加坡的天华银行相继经国家批准登陆厦门经济

特区，厦门国际银行亦到厦门以外的地区设立分支机构。 

 

  采访组：习近平同志当时在工作中有哪些特点？ 

  吕拱南：近平同志看问题的角度往往和别人不一样。比如对

待建立同安银城啤酒厂这件事。在 80 年代，同安县有两个‚金

娃娃‛，一个是高岭土，是做飞机、导弹都要用的原辅材料；另

一个就是矿泉水，打井进去，能喷很高，水质又好。同安什么工
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业都没有，所以对于高岭土，当时也就是做模具，价值太低；对

于矿泉水资源，我开始没有想到是做啤酒的优质水源，只想到能

做瓶装矿泉水，但价值也很低。近平同志了解到这个情况以后，

亲自来跟我讲，他跟银川方面达成了合作意向，告诉我银川方面

会有啤酒花运过来，用他们的技术跟原材料，用我们的矿泉水资

源和资金贷款，合作搞一个啤酒厂。还叫我帮他们解决资金贷款

问题。他说：‚我们搞特区建设，不要光为特区自己想，要注意

内联外引，要想想其他的地区。‛另外，他在抓主业工作的同时，

又谆谆教导我们，切不可忘却，社会的稳定对经济特区非常重要，

也要抓好，不要光搞外向型的经济工作。 

  近平同志虽然年轻，但涵养很好。有一次他带着我和另一名

同志去集美区办事，等人等了半个多小时都无法安排到接见议程，

他也没有不高兴，就说人家工作忙，下次再来。还有一次去北京

某部委汇报国外贷款问题，本来都联系好了，结果接待我们的工

作人员态度非常傲慢，说：‚经济特区简化批准手续，要找就去

找国务院，不要找我。我办不了。‛说完就走了，把我们晾在一

边。近平同志听完，当时什么话也没说，带着我们离开了。一直

到单位门口他才说：‚这个人真不会办事，如果解决不了问题，

也要让人家高高兴兴来，高高兴兴走。‛ 

  他从来不摆官架子，很注意倾听别人的意见建议。筼筜港道

路施工，因为筼筜港湖底下都是厚厚的烂泥巴，群众来信反映说

设计施工紧迫没有处理，担心会沉降；另外，筼筜港的水排不出
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去，下大雨、涨潮时会淹没，退潮时会沉陷，问题都很多。近平

同志当时就找我去，正好我学的是水电工程专业，我跟他讲了两

条：第一，设计标准只有 20年，如果要提高标准，那就要垫高，

就要延期，八大工程就不能如期完成。他服从现实，说以后再垫

高。第二，烂泥会不会沉陷的问题，跟道路载重、汽车载重有关，

解决办法第一个是打桩，第二个是扩大承压面积，换沙，排水。

他听完以后说：‚就按你说的这个办。‛ 

  近平同志做事非常细致。有一次我陪他接待外商，他对外宾

的住宿、谈判细节都考虑得很周到，甚至对安保都提出具体要求，

让公安局派了部车去引导，做到有备无患。他在推动厦门经济特

区工作时，交代说凡涉及国家资源、计划中的产供销问题、资金

来源（特别是外汇）平衡问题，一定要勤跑省与中央部门，以求

取得支持。例如，厦门经济信息中心是国务院批准设立的示范项

目，为此他亲自几次到单位视察，对信息中心办公地点的选择、

设置的科室、信息选择、设备的选择（型号与数量）、高端人才

引进（共 120人的编制）从不遗忘过问，特别交代他要定期听取

汇报、进行检查，最后在明察细目后才核准数额上报。这是他细

致的一面。 

  生活中，他酷爱读书，视野很宽阔，有很强的思维能力，常

用以古比今的方法，深入浅出地谈论问题，强调重在实践与效果，

绝不海阔天空。他也非常虚心向他人求教，在厦门工作期间，他

多次对我谈及政协工作，极其重视来自政协委员的意见建议。他
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常说，政协委员中人才济济，他们提出的意见建议一般都有理论

根据和一定的事例佐证，我们必须虚心倾听、慎重接纳。 

  近平同志当时的秘书是厦大毕业的硕士生。他总是通过秘书

联系厦门大学知名教授，向教授们借阅名著和登门请教。他经常

读书读到很晚，如饥似渴地汲取精神文化营养，提升自己的业务

知识与分析能力。他还和当时的一位副市长约定，只要彼此都有

空，就利用中午吃饭的一个小时进行交流，一直持续了两年多。 

 

  采访组：我们知道，习近平同志走到哪里都关爱干部群众、

关心职工生活。在厦门也有不少这样的例子吧？ 

  吕拱南：近平同志关心关爱干部群众的例子俯拾皆是，体现

在微小的行动细节中。比如 1986 年，他亲自审批兴建原厦门市

计委经委宿舍，宿舍建成后，亲自来我家探望，使我终生难忘。

我经常对周围的同志讲：‚像习近平同志这样一位市级领导，是

唯一一位到我这个普通家庭关心慰问拜访的市级领导，用现在语

言表述就是‘我真值了’！‛ 

  他对那些肯钻研业务、好学上进、书写调研论文课题的同志，

很乐意以文字加以肯定，序写赞文，勉励他们继续登高望远。在

他即将离任福建前往浙江工作时，还亲自写了一封勉励信寄给我，

希望我在对台工作上继续书写好材料，把好意见寄给他。2002

年，曾经与近平同志在厦门一个班子里任副书记的李秀记同志把

自己工作时的文稿结集为一本书《从政二十春》，当时已到浙江
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工作的近平同志满腔热情地为他写了序言。 

 

  采访组：习近平同志离开厦门之后，您与他还有哪些交往？ 

  吕拱南：近平同志去宁德工作期间，我没有到那里找过他。

但他到福州工作后，我利用出差，倒是经常过去找他，因为那时

候我到杏林区工作，后来又到台办工作，经常给他提供一些台湾

方面的相关资料。他调到浙江去当省长的时候，还特别托秘书跟

我说：‚这一年我看了你给我的材料，充实了我对很多台湾问题

的认识。如果你以后有材料，还可以给我。‛ 

2010 年，近平同志到厦门参加 98 投洽会，接见了福建代表

13 个人，其中就有我和郑金沐。他以回忆的形式肯定了大家对

他任职福建期间的支持与重要事项，并要求大家继续努力工作。

他亲切地叫我‚拱南‛，拉着我问了相关问题。直至今天，回想

起那一段在他领导下工作的经历，回想起 2010 年他接见我们的

情景，我心里仍然涌动着一股暖流。 

来源：《学习时报》作者：沈凌 路也 胥晴 

 


